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GR!llÁTíCA CASTELL!N'.\ . 

CAPÍTULO IV. 

DEL NOMBRE ADJETIVO -

El NOMBRE ADIET1vo, llamado tambien únicame~te adjetivo, 
es aquella parte de la oración que se.junta al sustanhvo para ca-
lificarlo ó para determinarlo. • . . 

De ahí la división de los adjetivos en calificativos, co~o bue­
no malo· y en determinativos, que sirven para ~etermmar la 
ex.;ensió~ en que se toma el significado del sustantivo, como al­
gunos muchos, todos, veinte, mil, etc. 

D~ la índole y oficios del adjetivo resulta que no p~ede estar 
solo en la oración, sino adherido siempre á un sustanhvo, á me­
nos que no se le emplee sustantivado, esto es, dá~dole la f~erza 
significativa de sustantivo. De aquí e\ tener l~s mismos acciden­
tes gramaticales que el sustantivo (genero, numero y c~so), y la 
necesidad de concordar los de ambas partes de la ora?1ón. . 

En cuanto al genero del adjetivo, recuérdese aqm lo dicho 
en la página 9, sobre la forma ó variante neu_tra .. 

L adjetivos son de una ó de dos termmac,ones: de una, 
comoº~aladí, grande' precoz' valiente, vil; de dos' como bueno, 

buena. · ·' el 
Los adjetivos acabados en o tienen esta ter_mm~~10n para 

genero masculino y para el neutro, y la ter~mac1on en a para 
el femenino, como hombre santo, lo sa~to, mujer santa. 

Hay bastantes adjetivos que, ademas de los muchos_ acabados 
en o' admiten la variante femenina. Los en an, on la tiene~ por 
lo general como haragán, haragana; comilon, comilona. La tienen 
i ualment~ los acabados en or, como roedor, roedora; ~ces~, 
!cesara; salvo algunos que la rechazan, tales como exterior, m-
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feriar, mejor, peor, s11perior (! ). La tienen asimismo ciertos di­
minutivos y uumentativos en ele y ate, como rego1·dete, regorde­
ta; grandote, grandota; y los acabados en consonante, cuando 
significan nacionalidad, como español, española; mallorquin , 
mallorquina; francés, francesa; andaluz, andaluza. 

Los adjetivos no comprendidos en las reglas precedentes, son 
de una sola terminación para todos los géneros, y en sus desi­
nencias hay mucha variedad. 

Unos acaban en a, como agricola, belga, escita, ind/gena, mos­
cotiita, persa, etc. 

Otros, y en gran número, terminan en e, como alegre, dulce, 
elocuente, firme, grave, incolume, insigne, tenue, verde, etc. 

Otros en i, como baladí, marroquí, turquí. 
Otros en l, como fiel, varonil, azul, fácil, debi1, dúctil, y los 

muchos que acaban en al, como material, original, etc. ('il). 
Otros en en, in, un, como heben, ruin, común. 
Otros en r, como familiar, secular. 
Otros en s, como cortes, gris, montés. 
Otros en z, como capa;., soez, feli:;, veloz. 
En cuanto al uso de ciertos adjetivos, así de una como de 

<los terminaciones, se debe observar lo siguiente: 
Los adjetivos bueno, malo, alguno, ninguno, pierden la últi­

ma vocal cuando se anteponen al nombre sustantivo a que se 
juntan. Así se dice D0EN señor, MAL hombre, ALGÚN día, NINGÚN 
reinado, en lugar de B0RNO.seño,·, MALO hombre, etc. 

El adjetivo santo pierde la última sílaba cuando se antepone 
a los nombres propios de los santos. Así se dice SAN Pedro, SAN 
Pablo, SAN Juan; y sólo se pronuncia entero en éstos: SANTO To­
más (ó SA~TO Tomé), SANTO Toribio y SANTO Domingo. 

El adjetivo grande, c·uando se antepone á los sustantivos, 
pierde ó conserva la última sílaba, sin regla fija para ello. No 
obstante, cuando se refiere más bien á la estimación y excelen-

(4 ) Superior, no siendo adjetivo, sino sustantivo, admite la desinencia 
femenina; v. gr.: la Superiora del convento. 

(! ) Algunos adjetivos de esta terminación, cuando se usan como sus­
tantivos, admiten la desinencia femenina¡ T. gr.: la Generala, las colegia• 
las, etc. 
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cia de \a cosa a que se aplica, que á su cantidad ó tamaño, por 
\o reau\ar se usa sin dicha última sílaba. Así decimos GRAN caba-

o - . , 
llo, GRAN senor, GRAN cap1tan. 

Los adjetivos cada y demás se refieren, sin alteración alguna, 
así al singular como al plural; pero cada carece de aplicación al 
género neutro, y no se usa en plural sin ir acompañado de algún 
numeral absoluto; v. gr.: CADA seis días, CkD• mil hombres. 

Ambos y sendos son plurales siempre. 

DECLINACIÓN DEL ADJETIVO. 

El adjetivo se declina como el sustantivo; pero admite forma 
neutra, la cual tiene solamente número singular, y carece de 
vocativo. Ejemplo: 

Nominativo .... Lo bueno. ¡ Acusa.tivo . ..... Lo, á lo bueno. 
Genitivo ....... De lo bueno. Ablativo ....... Con, de, etc., lo 
Dativo .. ....... Á, ó para lo bueno. , bueno. 

DE LAS VARIAS ESPECIES DE ADJETIVOS. 

La división mas natural á que se prestan los adjetivos, es la 
siguiente, casi idéntica á la de los sustantivos: 

Primitivos y derivados. 
Simples y compuestos. 
Numerales.· 
Verbales. 
Positivos, comparativos y superlativos: 
Aumentativos, diminutivos y despectivos. 

Prlmltlvt)& y derl,ados.-Vease la pag. 30. 
La derivación mas notable es la· que forman los adjetivos 

etniros, nacionales y gentl1icios: así se Ílaman los que denotan la 
raza, nación y gente, ó sea la procedencia de las personas ó co­
~as á quienes se aplican. De Escitia provino escita y celta; de 
Iberia, ibero; y de Fenicia, peno 6 fenicio. De Castilla se forma 
castellano; de León, leonés; de Navarra, navarrn; de Extrema­
dura, extremeño; de la Mancha, manc/1ego; de Ibiza, ibiceflco; 
de Bilbao, bilbaíno; de Canarias, canario; de la Habana, haba­
nero y habano; de España, español. De Esclavonia se derivan 
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eslavón y eslavo; de Rusia, ruso; de Polonia, polaco; de Ba­
viera, bávaro; de Cracovia, cracoviano; de Berlín, berlinés. Fi­
na~mente, de_ Arabia sale árabe; de Egipto, egipcio, egipciaco, 
egipciano y gitano, etc.; por donde se ve cuán vario es el uso en 
la terminación de estos derivados. 

Simple• y eompaestos.-Véase la pagina 33. 
l'l'umerales.-Los adjetivos de esta clase son determinativos 

por excelencia, .pues determinan la extensión en que debe to­
marse el sustantivo, por aquello que con mayor viaor y exacti-
tud limita; esto es, el número. 

0 

_ Numerales son, pues, los adjetivos que significan número y 
sirven para contar. 

Diví?ense en absolutos 6 cardinales, ordinales, partitivos y 
proporciunales. 

~b~olutos ó cardinales son los que simplemente representan 
el_ nume~o, como uno, una, dos, tres, cuatro, veinte, ciento, 
mil, y a~1 e~ ?delante. Se llaman absolutos ó cardinales, por ser 
como prmc1p10 de todas las combinaciones numéricas. En tal 
concepto son adjetivos; pero hacen oficio de sustantivos cuando 
se emp_lean como nombre de la cantidad que representan. En 
es.tos eJemplos, ~os hombres, SEIS mujeres, NUEVE manzanas, los 
numeros dos, se~~ y nue~e,_ son otros tantos adjetivos, porque ha­
cen la des1gnac1on nu~er1ca de los sustantivos hombres, muje­
res, manzanas; pero s1 decimos un nos muy grande, un SEIS mal 
hecho, un NUEVE bordado, los mismos números dos, seis, nueve 
denotan ~l nombre de la cifra y tienen valor de sustantivos. 

Ya se ha dicho que el numeral uno hace en ocasiones oficio 
de artículo, y en otras de pronombre indeterminado-. En su ca­
lidad de numeral suele tener también algo indefinido como 
cuand~ decimos anoch~ hubo en el teatro UNAS dos mil p:rsonas; 
de ,ta~ a tal puebl? habra UNAS veinte leguas; esto es, cerca de, poco 
mas o menos, proximamente. 

Los números uno y ciento, cuando preceden inmediatamente 
a los sustantivos, se transforman en un y cien; v. gr.: UN amigo, 
Cl~N dui:os; pero fuera de este caso conservan todas sus letras. 
As1 demmos, se puede apostar CIENTO contra UNO, 

_ Ordinales son los que sirven para cantar por orden, como 
primero, segundo, tercero, cuarto, vigésimo. Éstos son adjetivos; 
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~ bi" a allina el QOIHO de sus enes, y 
pero si decimos un curn~? ~ g de adletivos, toman la de nombres 
en tal caso deJan la con 1c1on c1·a sustantivos. El ordmal 

lt Por consecuen , • 
partitivos, y resu ª?• . cuando precede al sustantivo; 
primero pierde la ul~1ma l~tra Lo mismo sucede con tercero y 
V. gr. : el PRIMER an,_versario. se dice el TERCER y ti POSTRER 
postrero, aunque no siempre, rues 

dia y el TERCERO Y POSTllERO dia: . orcionales de natu-
Hay también adjetivos parllll~os ydep~~~al indole,(pág. 3\.), 

.1 · la de los sustantivos " . . 
raleza ana oga ª. . edio media; tercio, tercia, etc., ya con dos termmac1ones, ~orno m ' 

ya de una, como doble, cuadrupl;, etc. á la par que sustantivos 
"l'erbale•.-De los verbos se dorman, de los cuales procura-

( . º 3 \.) diferentes clases de a Jel!vos, 
Pª"· ' · · ales grupos 

remos distinguir los prmcip . . . · sados meramente como 
Forman el primero los part1c1p10s u . ya castellano ya 

. 1 e en su origen, ' adJ. etivos; siendo ach vos os qu 
O 

amante obedrente, tran-
. · · d presente com ' 

}atino, son p~rl!cipios e tambié: son participios pasivos, reg~-
seunte; y pasivos, los que mado temido escrito, enjuto. Son ast-; 
lares 6 irregulares, como a 'ador :iior, iilor, según la con-
mismo verbales los acabaddos en ~orno abrasador' empren-

.. d I erbo de don e nacen, . . 
jugac1on e v d las tres conjuoaciones; v. gr .. 
dedor decidor; los en ero, era. e . •va pefl~ativo defensivo, 

' . id . los en ivo • , •w , 
pagadero, hacedero, VI~ ero, d._ e~fermizo escurridizo; los 

. . 1 ··o .-a corre ,.o, ' b \ 
fugitivo; os en 

1
• , • • 1 le provienen de nom res ,, 

( e más oenera men . b nd en oso, osa aunqu . " . 1 en bundo, bunda, medita u o, 
costoso temeroso, mentiroso, os maduro ..,riuro; los 

' "b d . los en uro ura, ' r-
tremebundo, mor, un °, .11 d' verbos de la primera con-
en able, ible (procedentes aquJ ~ste:cera) como amable, vendi­
jugaci6n, y éstos de la segun a o como :nueble; en oble, como 
ble, partible. Algunos hay en ebl; de esta clase se aceptaron de 
doble; enublecomovoluble. Otlro b de que proceden; v. gr.: 

. . tomar e ver o . 
la lengua latma, sm . aci·ones se acercan en s1g-

b1 Á I de estas termm . . d indeleble, solu e. os d l derivacion smcopa a 
nificación y carácter lo_s a_c~ba 1: ::m'o marcial, cruel, fái;il, 
de los latinos en alis, elis, ,lis, u , 

curul. . •• rlatl,·o•.-Los adjetivos que 
Po•ltlves, eomparalhoti Y ~ ndición ó circunstan-

significan simplemente alguna cahdad, co 
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cia de los sustantivos á que se juntan, se llaman positivos, como 
bueno, malo, grande, pequeño. Aquellos que denotan compara­
ción, se llaman comparativos, como mayor, menor, mejor, peor, 
superior, inferior, y son muy escasos en nuestra lengua; pero 
se suple su falta con los adverbios tan, más, menos, antepuestos 
al positivo; v. gr.: No había en el pueblo hombre TAN acaudalado 
como él; ni !IAs soberbio, ni !IBNOS caritativo. En estos ejemplos 
se ven suplidos los comparativos de que carecen los positil-os 
acaudalado, soberbio y caritativo. 

Adviértase que los comparativos de nuestra lengua, con ser· 
tan pocos, no se derivan, en su estructura, de los positivos, pues 
mejor es comparativo de bueno; peor, de malo; superior, de alto; 
inferior, de bajo. 

Los que sin hacer comparación significan la calidad en sumo 
grado, se llaman superlativos, como grandísimo, malísimo, pe­
queñísimo, santísimo. 

El número de superlativos es en nuestra lengua tan abun­
dante como corto el de los comparativos; y la mayor parte de 
ellos se forman de sus positivos, añadiendo á éstos la terminación 
fsimo, cuando acaban en con~onante, ó sustituyéndola á la úl­
tima letra del positivo, si es vocal, como de formal, formalis1-
110; de sutil, sut#1slll.o; de blando, blandislll.o; de dulce, du/­
cisuro. 

En otros adjetivos toma el positivo las radicales de la forma 
latina, al hacerse superlativo, como en bonísimo, de bueno; {<rr­
tísimo, de futrte; novísimo, de nuevo, y ternísimo, de tierno; fide­
lísímo, de fiel; amabilísimo, de amable; afabilísimo, de afable, y 
nobi1isimo, de noble. 

También, a'ceptando la forma latina, toman otros positivos la 
desinencia errt"mo: y decimos acérrimo, de Mre; aspérrimo, de 
áspero; celebérrimo, de célebre; integérrimo, de íntegro; liberrimo, 
de libre; misérrimo, de misero,· paupém"mo, de pobre (con más 
frecuencia, se dice pobrísimo); pulquérrimo, de pulcro; sa/ubé­
m·mo, de salubre; y ubérri'mo (muy abundante), que, tomado 
asimismo del latín, es un verdadero superlativo, aunque no 
hay en castellano positivo á que se refiera. 

Lo que sucede con todos los comparativos, respecto á que en 
su estructura no tiene semejanza alguna con los positivos. su­

, 
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cede tambien con algunos superlativos que fueron romanceados 
directamente, como óptimo, de bueno; pesimo, de malo; máxi­
mo, de grande; mínimo, de pequeño; ínfimo, de bajo. 

Otro modo de formar superlativo¡; es anteponer al positivo el 
adverbio muy. Y así, de igual suerte se puede decir ilustrísimo, 
que muy ilustre; santísimo, que muy santo; bien que, en rigor, 
el verdadero superlativo encarece más que el supletorio la cali-

dad del positivo. 
Para hacer un superlativo no han de emplearse las dos for-

mas expresadas, diciendo, v. gr.: muy solem~imo. 
Tampoco es lícito anteponer al comparativo ó al superlativo 

el adverbio de comparación tan, aunque se encuentra ejemplo 

antiguo de ello ( l ). 
Hay muchos adjetivos, cuya índole no permite que de ellos 

se formen superlativos; tales son: 
l.' Aquellos que por sí mismos expresan una idea cabal y 

absoluta, como bilingiie, diario, eterno, exánime, exángüe, noc­
turno, precito, semanal, único, y cuantos denotan algún perío­
do de tiempo; primero, y todos los adjetivos numerales; infi­
nito, inmenso, inmortal, y todos los que, como estos, princi­
pian con la partícula in cuando denota negación, etc. El uso, 
sin embargo, autoriza que se empleen superlativos como enor­
mísimo, singularísimo, y algunos otros, aun cuando conocida­
mente sea absoluta la idea significada por el positivo de que pro-

ceden. 2.' Todos aquellos que, por constar de muchas sílabas, 6 por 
su particular estructura, serian de ingrata 6 dificil pronuncia­
ción, elevados á superlati,·os; v. gr.: la mayor parte de los aca­
bados en ble, cuando exceden de tres sílabas, como combusti­
ble, dele::nable, disoluble, etc.; y los terminados en eo, cuando 
tienen acentuada la sílaba anterior, como espontáneo, férreo, ig-

(4 ) La bien conocida inscripción del siglo XV, atribuida á Juan de Mena, 
exJStente en las casas consistoriales de Toledo, dice: 

Nobles. discretos u.rones. 
h~ ·;~ fi~· Di~-Pil~ .. 
De TJ.li 11.B.IQUia1xcs tech06.. 
Estad firmes y dertebOI. 
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como mcio, sobr o . ' excepto friísimo ., . 
y en i acentuad r ' vario; en uo, como ard ' y p11s1mo; en to' 

3, • Los naci¿n~~e~oóba/adí'. ~a:mesí, turq:~: melifluo, oblicuo; 
sueco, etc. gentihc1os, como es -i . • L pano/, portugués 

. os aumentativo· . ' 
quito, etc. , Y diminutivos, com 5 • L O granda::o ch • 

· os compa ¡· , 1-
6 • y l ra ivos como m 

C
. os compuestos' co a~or, menor, etc. 
omo en esta ' roo ca.,.1/argo 

hay adjetivos que ~:;te es ~¡ uso tan v;r;;strituerto, et.e. 
perlativos sin emb enguaJe festivo ó hi'pe byl_aun caprichoso 

' ar0 o d r o ICO h ' 
~es. precedentes; v. ~ . e est_ar comprendidos t acen su-
nolzs1mo etc or.. car1/ar911ísimo d l en as excepcio-, · , e eznabilís · 

.1-enlallvos di I imo, espa-
na 3i ' m nullvo• y des · pecllves,- Véase l a pági-

165612 -
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CAPÍTULO V. 

DEL PRONOMBRE -

PaoNo!IBRE es una parte de la oración, que con frecuencia se 
pone en ella supliendo al nombre, para evitar la repetición de 

este. Los pronombres se dividen en personales, demosl·rativos, ¡w-

scsiuos, relativos é indeterminados. 
Los personales se ponen en representación de nombres de 

personas y a veces de cosas. Son tres: yo, tú, el; y se llaman, 
respectivamente, de primera, segunda y tercera persona. Yo se 
pone en lugar de la que babia; tu, en lugar de aquella a quien 
se habla; el, en lugar de la persona ó de la cosa de que se ha­
bla. Esta tercera persona tiene la forma neutra ello. 

Los pronombres personales toman distintas formas en la de­
clinación: el primero y el tercero carecen de vocativo; los dos 
primeros yo, IÚ, son comunes en el numero singular á los géne­
ros masculino y femenino; el tercero, aun en el singular, tiene 
terminación femenina; y los tres tienen numero plural. Se decli-

nan de este modo: 

PRIMERA PERSONA , 

Número sinfJUlar. 

Nominativo .. Yo. 
Genitiuo. . . .. De mi. 
Dativo.. . . . . . Á, ó para mí, me. \ 

Acusatiuo .. , . Me, á mí. 
Ablativo . . . . . De, en, por, sin, so· 

bre ml, conmigo. 
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Pliiral masculino, · Plural femenino. 
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:r,;-ominativo Nos . Nominativo Nos ó Geniti · · • nosotras. 
Dat" vo. . • . . De nos ó nosotras 

lt'O. • · • • · Nos á ó · , para nos ó 

Genitivo . . • o nosotros. 
Dat. . . . . . De nos ó nosotros 

wo .. .. , .. Nos' á ó para ~os 
A ó nosotros 

cusati1,-o .... Nos á . ·Acusati nosotras. 
vo .... Nos á nos , , o nos-, nos ó nos-

otros. 
Ablatit'O . ., . . . Con de otras . 

.' ' en, por, 
sm ' sobre nos ó 
nosotros (J ). 

Ablativo . .... Con de ' , en, etc., 
nos ó nosotras. 

SF.'GUNDA PERSONA, 

Número singular. 

Sominattoo T • • • U, 

Genitivo . . .. . De ti 
Datfoo Á · .. .. . .. , óparati 
Acusatfro T . . , te. .~ · · e, a fl. 

Plural masculino. 

JVominatn;o Vos , Genitivo · · 0 vosotrog. 

Vocativo 
·Ablativo .. . . . TDú, 

· · · · · e, en, ele., ti 
tigo. ' 

Plural femmino. 

Nominativo y , Genit. · · os o vosotras . 

con-

Dativo . . . . . De vos ó vosotros. 
.. . . . . . Os, á ó para vos ó 

Acusat . . vosotros. 
0 

t" '"°· · · · · De vos ó vosotras 
ª'"°······ Os á ó . · ' para vos ó 

"º· ·· · Os á vo · Vocal' ' s O vosotros 
Ablatt'O .. . . . Vos, vosotros. , 

"°· · · •. Con de . ' , en, por, 
sm ' sobre vos ó 
vosotros (i). 

Acus,ui vosotras. 
Vacat;::· ... Os, á vos ó vosotras. 
Ablati ..•. , Vos, vosotras . 

oo ....• Con de 1 , en, etc., 
vos ó vosotras. 

TERCERA PBRSO 

1

• NA MASCULINA 

~'umeto singular. · 
Xominatit'O . . Él N,ímero plural, 

Genitivo. • .. . D~ él. Nominativo . . Ellos 
Dativo.. . . . Á ó Genitivo · Acusativo .. l él para él, le. Dati •.•. . ÁDe ellos. 
Ab/atfro ...• C , le, lo. Acus'::/.. ... ·' para ellos, les. 

.. . . . on, de, en, por, Ablativo vo .•. • A ellos, los (3). 
etc., él. · · • • . Con, de, en et 

----- ~~ 'a, 

11) El uso denos c 
diga Venga A Nos l on. preposición es anticuad 

(

(

3

t

1
) Yo., tiene u: ~~::;~;;,• POij Nos, sant: J.~,:u;,q'; todavía se 

El usar In i 
1 

, e que se tratar' "'· onna es en acusativo a en la S1NTAX1s 
' es reprensible incorrección. 
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TERCERA PE RSONA FEMENINA. 

Ni&mero singular. NU:mero plural. 

Nominativo • • Ella. 
Nominativo .. Ellas. 
Genitivo .. ... De ellas. 

G ·rvo De ella. 
en~ 

1 
· • • • • Á ó para ella, le (1). Á • ra ellas, Datiw ... • .. · ' 0 pa 

Dativo .... ··· ' les (i). 

Acusatit'O .. .. Á ella, la. 
Acusativo . ..• Á ellas, las. 
Ablativo ... .. Con, de, en, por, 

etc., ellas. Ablativo. . . . . Con, de, en, por, 
etc., ella. 

P ERSONA NEUTRA , TERCERA 

Número singular y único. 

Nominativo .. • · · · · · 
Genitivo ...... • .. · • 
Dativo ..... ··· .... 
Acusativo.•• .. ·· .. · 
Ablat.ivo., • • .. · · · · · 

Ello. 
De ello. 
Á, 6 para ello, le. 
Á ello, lo. 
Con, de, en, por, etc., ello. 

los acusativos, y le dativo ó acusa-
Los prnnombres la, las Y . t' os cuando á preguntas 

. , como nomma iv , b ·¡¡ t 
tivo, tambien se usan, de tal parte?' ¡,hay billete o t e es 
como éstas ¿hay carta o cartas_ . do LA hay ó LAS hay, LE hay 6 
para tal punto~, se conte~la ~1c~:~e ocurren sin que les preceda 
LOS hay, locuciones que igua m 

pregunta. . , • ntes del pronombre él, que 
Se sí son modificaciones o ~ana 1· o y ablativo, en esta. , . . dativo acusa iv sólo tienen uso en gemt1vo, , 

forma: 
.. De si. 

Genitivo. . . . . . . . .. . Á ó ara si, se. 
Dativo .. ........ • .. ' ' .P · 

. Se 11 s1. . 
Acusativo .. ••······ D ' n por etc sí, consigo. . e e , , ., Ablahvo . .... • .. · .. ' . 

, os y no admite 
• • • 0 1 para los tres gener • Esta declmac1ón e~ i,,ua 

variación de singular a plura\ nido que produciria la concu­
Evitamos con el se el ma so 

n en dali vo las formas la y las, de nota que usa . . 
(I) (~) No faltan aul~res . 1 es que no debe 1m1tarse. 

idénticas á las de acusativo. E¡emp o 
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rrencia de dos casos distintos del mismo pronombre: si á la pre­
gunta ¿LE leiste LA carta? contestasemos ya LE LA leí, resultaría un 
sonido ingrato, que se excusa diciendo ya se u /P.í. 

También se emplea, y muy frecuentemente, el pronombre se 
con los verbos que se usan como impersonales, y con los reflexi­
vos y recíprocos, ó usados como tales. Sirve asimismo para for­
mar oraciones de pasiva, del modo que en su lugar se dirá. 

Al género neutro pertenecen los pronombres ello y lo, que son 
de tercera persona, y con los cuales se suple, como con los an­
teriores, el sujeto de la oración; pero de un modo menos con­
creto y determinado; por ejemplo: ELLO podrá ser verdad, pero 
110 LO creo; se LO dije, y no LO comprendio. 

Los plurales nosotros y vosotros son unos compuestos de los 
pronombres ,ws y vos, y del adjetivo otros. Cuando á nos y vos 
les falta dicho aditamento, son comunes á varones y hembras, 
sin otra mutación que la de perder vos laven el dativo y acusa­
tivo, como yo os lo dí; os castigaré, en lugar de vos lo dí; vos cas­
tigaré, segun se decía antiguamente. 

Las formas el, la, to, los, las, de los pronombres personales, 
parecen equívocas con las del articulo; pero se distinguen fá­
<:ilmente, advirtiendo que los arliculos sólo se pueden juntar con 
nombres ó con otros vocablos que hagan oficio de nombres, se­
gun ya se ha dicho, y precediéndolos, como EL tiempo, LA eter­
nidad, LOS deWos, LAS penas, Lo justo, EL mentir de las estrellas, 
EL si de las niñas; al paso que los pronombres personales se jun­
tan unicamente con verbos, antes 6 después de ell9s, como liL 
hablo ó habla ÉL; LA llevaron ó 1/eváronLA; Los castigaron ó 
castigáronws; no habla qué comer, y LO buscaron, ó buscáron10. 
Por estos mismos ejemplos se ve que cuando los pronombres van 
pospuestos á los verbos, forman con ellos una sola palabra. En 
esta forma se llaman afijos. 

La preposición de, precediendo inmediatamente á los pro­
nombres él, ella, ello, ellos, ellas, perdía en lo antiguo la e, y for­
maba contracción con estos pronombres; v. gr.: dél, della, dello, 
dellos, dellas. 
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PRONOMBRES DEMOSTRATIVOS. 

Pronombres demostrativas son aquellos con que se demues­
tran ó señalan personas ó cosas. Los pronombres esencialmente 
demostrativos son tres: este, esta, esta, eslas, estas, ese, es11, eso, 
esas, esas; aquel, aquella, aquel~, aquellas, aquellas; y todos, 
como se ve, tienen terminaciones distintas en el número sin­
ouJar para \os generos masculino, femenino y neutro; y en los 
dos primeros generos, singular y plural. Apllcase el primero de 
\os pronombres rlemostrativos á lo que esta cerca de la perso­
na que babia; el segundo, á lo que está cerca de la persona a 
quien se babia; y el tercero, á lo que está lejos de una y otra; 
ó bien se designa con ellos Jo que está ó se considera presente 
ó más próximo, y lo menos próximo ó más distante, ya recaiga 
\a demostración sobre seres ó cosas perceptibles por los senti­
dos, ya sobre cosas inmateriales. Ejemplos: ESTE, que es mi her­
mana, me sustituirá cuando yo me ausente; ESTA aperreada vida 
que traiga, me consume; ESTO, Inés, ella se alaba; ESE me lo ha 
cantado; ya dejarás ESAS manías; ESO se verá; AQUÉL es mi bastón, 
y AQUÉLLA mi capa; ¿compraste AQUELLO? 

Tales pronombres hacen oficio de adjetivos cuando van uni­
dos al nombre, como ESTA vida, ESA manía, AQUEL jardín; y tie­
nen verdadero carácter de pronombres demostrativos en el ejem­
plo siguiente : Divididas estaban caballeras y escuderas; ESTOS 

contándose sus vidas, y AQUÉLLOS, StlS amores ( l). 
Cuando los pronombres este, ese preceden al adjetivo otro, 

pueden formar con el una sola palabra, del modo siguiente: es­
totra, esotra; estotra, esotra; estotras, esotras; estotras, esotras. 

Las formas aqueste, aquese, antiguamente usadas por este, ese, 
ya no se emplean sino en verso. 

Los adjetivos tal, serrn'jante y tanta pueden considerarse tam-
bién pronombres demostrativos, en proposiciones como las que 
siguen: nunca he vista á TAL hombre (á ese de quien se babia); 
mal harás en valerte de TALBS o SEMEJANTES subterfugios (los que 
acaban de referirse); el TAL D. Tadeo (un n. Tadeo á quien se 

(l ) Quijote, parte 11, cap. 13. 
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b · d . n a cita o) me tiene m11y ofendida· h , 
sejan); ¿de qué le sirven TANTA , _no are ya T.AL (lo que me acon-
rado), si no gaza de ellas? ·A : rique~as (las que se han enume­
ricia/; no /o decía par TANT~· A ANTO (a eso) nos arrastra la ava-

' otro TANTO me obliga, ele. 

PRONOMBRES POSESIVOS. 

. ' ½>s pronombres posesivos, llamados as' 
s10n o pertenencia son los . . 1 porque denotan pose-
/ d • siguientes· mío m, 
ra, e primera persona. tuy 1 • ' UJ Y nuestro, nues-

gunda persona· y suyo ' o,d uya, y vuestra, vuestra, de se-

d
. ¡ ' , suya, e tercera· y • 1can o que pertenece á d , respeclivamente in-

. d ca a una de estas t 
propm e ellas. Todos tienen a b ' r'.'8 personas, ó es 
y terminaciones distintas para ;: os /umeros smg~lar y plural, 
no; y con la del masculino en sin lg neros i_nasculmo y femeni­
neutros. gu ar, también se emplean como 

Cuando mio,, mia tuyn tu 
al nombre, pierden i,or a 'óco ya Y ~uyo, ~uya van antepuestos 
ral, el primero las vocalesp pe, as1 en smgular como en plu­
teponiendo el pronombre º1' a, yblos otros las sílabas yo, ya. An-
ad 

. a nom re en fras 
vertencras TUYAS 'ortu b b' es como padre 11!0 

ad 
, 1' na SUYA a rá q d • • 

vertencias' so fortuna. ' ue ec1r III padre, ros 
Tales voces participan m' d , 

la del pronombre· inas por ~ _e la mdole del adjetivo que de 
respeto á la costu~bre se I etvarse de los personales, y por 
mi nación. ' es ª conservado esta última deno-

Parece que los pronombres n 
referirse nunca á una pe 

1
uestro Y vuestra no habrian de 

t ¡ rsona so a por ser plu J 
e e uso, especial.mente cuando h bl raes; pero permi-

que u~a sola diga nuestro ó nueslr: an pe_rsonas de autoridad, 
rey, dice Nuestra COtl8eja· y h bl d Por e¡emplo, hablando el 
dice Vuestra Beatitud ¡/ t a;,~ o con una sola persona se 
bre de que un escrit~r ~~~a d a~esta,d. !ambien hay cost~m­
nuestro, en lagar de yo 'y mi/º 0 e SI mismo, diga nosotros y 
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PRONOMBRES RELATIVOS. 

~ronombres relativos son los que se ~~fieren :~eri~::t~ ~~:~ 
de que anteriormente se ha hecho mue::1~:~ ~u!le :Ospo~erse el 
cunstancia se llama ant~c~dent;· ~l~TAXIS Son pronombres rela-
anteoedente, como se d1ra en a I:'i . 
· quien cual cuyo. , d' l t1vos que' ' .' , l t s géneros· v as1 se 1ce, e 

Qu l convienen a os re ' J • 
e y cua . . . lo UE sucede; EL CUAL, LA CUAL viene, 

hombre, la mu7er QUE viene, Q d l masculino y al femenino, 
LO CUAL sucede. Quien correspon . e a QUIEN sale Cuyo tiene ter-

iene. mu1er es ' . 
como hombre es .QUIEN v . ' d _ CUYO es el terreno, guardelo; 
mi nación fememna; v · gr .. el ueno ensangrientan en discordias 
¡dichosa la nacían CUYAS armas no se 

civiles! 1 1 05 que pues se dice así en 
d . número p ura ' meo ' 

To os tienen 1 1 hacen quienes cuales, cuyos, 
ambos números: los otros en p ura. do se r~fiere á unan-

b. , y usado quien cuan 
cuyas. Taro 1en es mu . b a' QUIEN tanto venera la 

l l . gr • [oc siete sa zos 
- tecedente p ui:a , v · · · ~ t mos eran los gimnosofistas ( 4) • 

Grecia; los primeros co~ QUIEN ?Pª , 
1 

. cual p hemos visto 
Quien y cuyo van s1empre sm ~:~ci::rroaa~ivos ó dubitati­

que le admite, pero no en conce~ l s "'º ;e cuAL es para mí; 
. l . uno de estos panue o , " ' 

vos; por eJemp o. f . 'as? Tampoco lleva ar-' J á cuAL pre erirt 
entre Mana Y uana, ¿ d t ·apone a tal como se verá 
tículo este pronombre cuan o se con 1 ' 

luego. . 1 . que el cual la cual, lo 
El pronombre que sigmfica, o ~1::~cedente á ~ue se ajus-

cual, los cuales,, l~s. cuales, se~~=le\ Juan, EL CCAL es diligente; 
ta. Juan, QUE es diligente' ~u á Pedro y Juan, LOS CUALES son 
Pedro y Juan' QliE son amigos, . 

am•~os. . b ue neutro en sentido indefinido 
Usase tamb1en el pronom re q 'be acentuado, y significa 

y sin antecedente? y en ~steb?aso ~e ~s:r~ice ¿QUÉ hare?' por ¿Qui 
que cosa, que motivo, que o 1eto. s1 s 

(~) SAAVF.DRA, República Literaria. 

,., 
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cosA liare?; no se QUÉ decir; no se comprende el por QUÉ ni el para 
QUÉ de semejante conducta; ¿á QUÉ vienen esos alardes?; si desme­
recí, deseo saber en QUÉ. 

Cuyo denota siempre idea de posesión; equivale á de que, de 
quien, del cual; y concierta en género y número con la cosa po­
seída; sin que por &1 pueda nunca ser nominativo ó sujeto de la 
oración. 

El pronombre relativo cual se contrapone al demostrativo 
tal; v. gr.: TAL ha sido su comportamiento CUAL podía desearse. 

También el adjetivo cuanto adquiere carácter de pronombre 
relativo, contrapuesto á ta,ito; v. gr.: mie11tras seas rico y dadi­
voso, tendrás TANTOS amigos CUANTOS quieras. Á tanto, tantos se 
puede sustituir todo, todos; y á cuanto, cuantos, el relativo que 
ó el adverbio como, en esta forma: TODOS lo~ amigos QUE quieras; 
6 bien, TANTOS amigos COMO quieras, etc. Tanto y cuanto (en sin­
gular) se usan también, y con frecuencia, como adverbios. Lo 
veremos en el lugar correspondiente. 

Con cual y quien y con sus plurales cuales y quienes se for­
man los pronombres compuestos cualquier ó cualquiera, y quien­
·quier ó quienquiem, y sus plurales cualesquier ó cualesquiera 
y quienesquiera; este último y la forma quienquier muy poco 
usados. 

El pronombre compuesto cualquiera conserva todas sus letras, 
asi en género masculino como en femenino, siempre que se pos­
pone al sustantivo expreso ó suplido, con el cual concierta, ó 
cuando entre ambas palabras median otras. Así se dice: ¿De quien 
echo mano?-DE: CUALQUIERA: para eso CUALQOIERA es bueno; CUAL­
QUIERA que sea la resolución de mi padre, me parecerá fundada; en 
una cuestión CUALQUIERA luce Ambrosio de Morales su erudición. 
Pero cuando este mismo pronombre precede inmediatamente al 
sustantivo, es indiferente el usarle íntegro ó sin la última letra. 
Por ejemplo, se puede decir CUALQUIER sujeto y CUALQtlERA su­
jeto; CUALQUIER dama y CUALQUIERA dama. En el plural se sigue la 
misma regla. 

Conviene advertir que las palabras que y cual no siempre son 
pronombres, pues la primera es con mucha frecuencia conjun­
ción, y la segunda toma á veces carácter de adverbio, como se 
dira oportunamente. 
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PRO~Ol!BRES INDETERMINADOS. 

. . dos son los que vagamenle aluden á 
Pronombres mdeterm~na . die El primero equivale á al-

personas 6 cosas, como a gui:;, sna undo á ninguna; y aun en el 
guna persona en ~eneral, Ynado :cimos alguno y ninguno, por 
mismo concepto mdeterm1l hace también oficio de pronom-
l • riadie El numera uno . te 

a guien y . . 6riéndose más ó menos d1rectamen 
bre indetermmado, ya rle l' de ponerse el verbo en ter-
l . t ue habla con a anoma ia , b 

a su3e o q . Í diendo á otra persona que no se nom ~a; y 
cera persona, ya a u . 1 1 Se dice v. gr.: no esta UNO 

en este segundo cas~ adm1t~ )¡ ur~~ venir á 'uNo con impertinen­
siempre de humor;, siemp;e e_ avni en la calle· u~os piensan como 
. me lo aseguro UNO a quien ' cias; . 

tú, y OTROS lo contrari:. . d t rminados carecen de plural. Los 
:&tos tres pro~om resám e e sola terminación; pero dos 

dos primeros no tienen m s q~e ~na 

el tercero, como cuando es ad3et1v;~brffi indeterminados los re-
úsanse igualmente como plron . como éstas· todos, CUÁL 

l l y quien en ocuc1ones · 
la ti vos ta , cua ~bu l buen resultado; sólo vi entre 
más' CUÁL menos' contri yeron a "d UL habrá que lo sienta 
tanta gente á TAL CUÁL perso~a lcon~~i ada QtIÉ~ morir peleando. 
asi, y no lo diga; QUJÉ~ aconse1a a re ir , . , 
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CAPÍTULO VI. 

DEL VERBO. 

Verbo es una parte de la oración que designa acción ó esta­
do, casi si~impre con expresión de tiempo y de persona. Cuando, 
por ejemplo, se dice: yo estoy agradecido,· tú socorriste nuestra 
necesidad; el sol se nublaba, las voces nublaba, socorriste y estoy 
son tres variantes de tres verbos que constan de muchas, porque 
el verbo es la parte más variable de la oración. 

Los verbos se dividen en primitivos y derivados, y en sim­
ples y compuestos.-Veanse las páginas 30 y 33. 

Por su valor y oficios gramaticales y por otros caracteres y 
circunstancias divídense además en activos ó transitivos, neu­
tros ó intransitivos, reflexivos ó reflejos, recíprocos, auxiliares, 
impersonales, defectivos, regulares é irrPgulares. 

Activo ó transitivo, es el verbo cuya acción recae 6 puede 
recaer, con preposición ó sin ella, en la persona ó cosa que es 
término ó complemento de la oración, como se observa en las lo­
cuciones AMAR á Dios, ABORRECER el vicw, DECIR verdad. En la 
primera de estas frases, la acción del verbo amar, seguido de la 
preposición á, recae en la persona Dios; en las otras, la acción 
de los verbos aborrecer y decir, sin preposición intermedia, recae 
en las cosas vicio y verdad. 

Neutro ó intransitivo, es el verbo cuya acción no pasa de una 
persona ó cosa á otra, como N!CBR, MORIR, NEVAR. 

Reflexivo ó reflejo es aquel verbo cuya acción vuelve á la 
misma persona ó cosa que le rige, representada ó suplida por un 
pronombre personal, como en las locuciones yo ■E QUEJO: tú TE 


